
记者手记：

走进李宁的工作室， 古香古色的家具很有带入感，
让人忍不住联想到电影里朴实、 深沉的书香世家。 可
李宁并不是一个呆板的教书先生， 他身上散发的， 是
与魔术同步的神秘感和幽默。 李宁打开音响， 房间里
响起优雅的中国古典音乐， 他坐在桌子前， 烧水、 沏
茶。 玻璃器皿之间轻微的碰撞和瓷杯里飘出的芬芳，
让人很快变得安静下来。

我说李宁是个儒雅的男子， 他不矫情， 有点随性。
他专注于自己的事业， 沉静在自己热爱的魔术里， 那
不过多追名逐利的心态， 让人欣赏。

他说， “我只要活出自己的状态就可以了， 不想
给魔术掺杂过多名和利的东西。” 李宁在事业飞速上
升的时候， 选择了回归家庭， 陪伴爱女； 在魔术风靡
全国时， 他收敛自己大师的光芒， 跟孩子们一起分享
快乐魔术； 在魔术表演抄袭成风的时候， 他毅然地动
员身边的从业者， 站在职业操守的这一头， 捍卫原创
魔术。

李宁所做的， 没有一次随波逐流。 “可能在别人
看来， 我有点怪， 但我相信， 我所做的， 是遵从了我
的内心， 守护了我的魔术梦想。” 李宁说， 从拜师学艺
第一天起， 师父就告诉他， 真正的魔术师， 应该是一
个全科， 是能充分调动任何辅助形式， 最终完美展现
神奇与惊喜的多面手。 所以在这20多年来， 李宁一直
朝着师傅所说的方向而努力。

“至今， 我也不敢说自己是个真正的魔术大师， 但
我相信， 我终将能实现自己的魔术梦想， 成为自己梦
想中的那个人。” 李宁低调含蓄的语气里， 满是勇敢
和自信。 他总是尝试别人不敢尝试的东西， 他总是研
究别人不愿思考的难题。

在李宁特立独行的魔法世界里， 记者看到的是一
个儒雅的男子， 有着刚毅的性格和淡然低调的神情，
专注的走在中国魔术发展的前端。

他是亚洲唯一的
“金魔棒奖” 获得者

那个 “金魔棒奖 ” 的奖杯就放在李宁的工作室
里， 低调的犹如李宁本人。

蒙特卡罗国际魔术大赛素有魔术界的奥斯卡之
称， 而每届大赛中都由摩纳哥王室颁发唯一一个金魔
棒奖， 更象征着世界各国顶尖魔术师的最高成就。

“在蒙特卡罗国际魔术大赛中， 很少有中国面孔
出现 ， 甚至少有亚洲人参加 。” 李宁笑着对记者说 。
但这个唯一出现在蒙特卡罗国际魔术大赛中的北京小
伙 ， 就这样不声不响的斩获了金魔棒奖 。 截止到目
前， 他也仍然是亚洲唯一一个金魔棒奖获得者。

获奖的作品叫做 《移形换影———三变》， 是将川
剧传统变脸表演形式与变服装、 变伞三个独立单元细
胞有机地融合到了一起 ， 在瞬间进行同步变换 。 在
2000年前后，李宁创作表演的《移形换影———三变》几乎
成了一个开拓性的创举。 “我的整个表演都极具中国
风， 因为我是中国人， 我依托我们中国的文化背景去
创作节目， 才能打入国际的舞台。” 而事实上， 这样
极具中国特色的魔术表演的确赢得了世界的认可。

在接过金魔棒奖的奖杯后， 魔术师李宁的名字就
被越来越多的人认识。 但正如他说的， “机遇永远属
于那些有准备的人。” 16岁开始学艺， 历经磨砺， 十年
后， 26岁的他， 才有勇气和信心站在蒙特卡罗国际魔
术大赛的舞台上。

李宁将学习魔术归纳为 “知 、 学 、 演 ” 三个阶
段。 首先， 在魔术学习前， 要了解魔术， 了解魔术中
的技巧和方式； 然后学习的过程就是反复练习， 熟能
生巧的过程； 最后的演， 才是最终呈现给观众的神奇
之旅。

李宁告诉记者， 魔术是一个综合性的艺术门类，
它集合音乐 、 舞蹈 、 表演 、 主持等多种艺术形式 ，
“它是更加立体的表演形式。” 李宁说， “在魔术表演
过程中 ， 所有的舞蹈 、 音乐 ， 都要辅助于魔术的神
奇 ， 需要多个部分和单元的配合 ， 配合魔术师的创

意， 最大限度地展示魔术的神秘。”
让李宁倍感欣慰的是， 现如今， 越来越多的年轻

人喜欢魔术， 并开始学习和研究魔术， 在北京很多大
学内， 都有学生自发组织的 “魔术社”。 这好像让李
宁看到了中国魔术的后备力量， 这是他看中的传承。
“而魔术艺术的传承， 绝不是技术的传播， 更多的是
魔术师们的精神世界。”

开创户外实景魔术的先河

在李宁心里， 自己是一个有情怀的魔术师， 拥有
自己的魔术梦想。 李宁说， 中国传统戏法有几千年的
历史和文化， 这里面蕴含着十分深远的精神所在。 而
李宁所作的， 就是参悟这个被称为 “神仙术” 的 “戏
法”， 和亦真亦假的人生。

“所谓戏法 ， 实际上就是以戏演法 ， 没有真假 。
只要扮演好自己的角色， 享受过程， 收获快乐就可以
了。 知道真假反而没有了其中的趣味。” 李宁笑着告
诉记者， “都说人生如戏， 魔术如此， 人生亦如此。”

在李宁的人生里， 人们看到的， 除了他魔术技艺
的高超， 还有催人奋进的民族情怀。

2012年11月25日， 李宁通过电视直播， 仅仅用了
15秒， 实现2000多米的长江穿越， 完成了又一次人类
壮举。 在他之前， 没有一个中国魔术师曾尝试过这样
的户外实景魔术。

而在此前， 当他自信满满地对大家说 “这将是中
国人第一次真正意义上的实景穿越魔术， 我将是中国
穿越长江的第一人” 时， 很多人都唏嘘不已。 在李宁
的信念里， 世界魔术大师大卫·科波菲尔穿越长城或
许足够让世界震撼， 但身为中国魔术师的他， 在直播
镜头的注视下， 也一定能完成这次完美的穿越。

云水迷茫， 烟波众多， 再加上深秋时节的多变天
气， 穿越当天， 可谓是困难重重。 对很多人来说， 要
横跨2000多米宽的长江， 完全是不可想象的事情。 而
且穿越过程稍有不慎， 就会有生命危险。

但李宁却斩钉截铁地表示， 穿越长江这样的实景
魔术是一个集体创作， 不仅要依靠地理位置、 自然资

源 ， 更离不开社会资源的支持和配合 。 李宁自信地
说， “在直播之前， 我们进行了反复的实验和准备。
对于成功与否， 我实际上是有信心的。”

据了解， 经过实地测量， 李宁要穿越的距离， 即
黄鹤楼和龟山电视塔的直线距离为2公里， 而路面距
离约为3.1公里。 有人假设，在道路完全畅通的情况下，
一辆法拉利四座跑车以最高时速完成全程，也需要33.
31秒。 而李宁要做的， 是将这段距离缩短为 “15秒”。
这超越顶级跑车的速度， 绝对算得上是风驰电掣。

对于这么大胆的计划， 在直播前后， 曾引起很多
质疑和猜想。 有人说， 李宁用了替身， 也有人说， 可
能是3D成像技术制作的。 但在李宁看来， 他全心全意
展示的， 是他和他的团队， 用智慧呈现出来的神奇和
惊喜。

直播的挑战性很大， 但李宁做到了。 不管那些无
端的质疑和议论， 李宁所展示的， 的确让很多观众大
开眼界。 “这就是魔术的魅力， 它的神奇， 它的引人
入胜， 它的惊喜都让人无法抗拒。”

回归家庭
做女儿的超级奶爸

经过斩获金魔棒奖、 “穿越长江” 后， 李宁的人
气和知名度都有了很大提高 ， 但似乎就在那段时间
里， 李宁却越来越少地出现在人们的视野里。

“我不是一个非常喜欢追名逐利的人， 所以在真
正大红大紫来临之前， 我选择回归家庭。” 李宁的淡
然让人钦佩， 他说， 魔术是他真正喜欢的事业， 但不
是赚钱的工具， 在女儿出生后， 他希望当个好爸爸。
于是， 希望多多陪伴女儿的李宁变成了超级奶爸。

在李宁的世界观里， 魔术是能给人带来快乐的事
情， 所以， 李宁始终崇尚快乐魔术的理念， “我分享
的是一种快乐， 不谈真假， 也没有欺骗与否， 只是通
过魔术， 让观众在惊喜和神秘中感受快乐。” 李宁笑
着说， “如果非要说是骗， 那我骗的是观众一瞬间的
乐趣。”

几年前， 一张李宁在人大会议间隙为代表们表演

的照片曾在各大媒体上疯传。 “我希望， 看到我表演
魔术的人 ， 都可以对魔术有一个新的理解和认识 。”
李宁说， 用分享魔术， 让更多的人感受快乐， 是他一
直坚持下来的重要动力。

李宁把魔术融入生活， 每次女儿想要的礼物， 他
都会用魔术的方法， 将礼物变到孩子身边。 “这种惊
喜所带来的幸福感， 是其他形式无法比拟的。” 李宁
说 ， 也许魔术可以成为人们的一种新的生活方式 。
“你会一两种魔术， 就可能为你的生活增添了很多趣
味， 而传递的就是一种快乐， 这将是一个有意思的人
生体验。”

也就是在当了爸爸以后 ， 李宁开始琢磨一件
事———魔术教育。 “究竟什么才是魔术教育 ？” “魔
术教育能给孩子们带来哪些变化和影响？” 带着这些
疑问 ， 李宁尝试用自己的理念教授更多孩子学习魔
术， 他开办夏令营， 吸引数百个孩子参与其中， 学习
和感受魔术的魅力。

李宁认为， 魔术， 有它独到的思维方式， 在表演
过程中 ， 如何营造神秘的气氛 ， 如何调动观众的胃
口， 如何掌控情绪和节奏， 然后让观众在魔术师的引
导下， 拨开层层惊喜， 享受魔术的乐趣， 这都需要魔
术师巧妙的设计。 所以， 李宁说， “魔术师是个非常
高级的设计者。”

而在尝试魔术教育的过程中， 李宁也深刻的体会
到， 学习魔术有助于提升孩子们的自信心、 自律力和
人际交往能力。 同时， 孩子们的逻辑思维能力和逆向
思维能力， 都或多或少得到完善和提升。

李宁回忆， 曾经有一个不善言辞和表达的小孩，
学习过很多艺术门类， 都没办法完全吸引他， 不喜欢
展示， 不愿意沟通的性格， 让孩子的家长十分头疼。
可通过魔术的学习， 这个孩子仿佛找到了自信和真正
的快乐。 现如今， 他不仅愿意在家长和亲朋好友面前
展现自己， 在参与其他活动过程中， 也能表现出良好
的掌控力和自信心。

“有研究显示 ， 孩子最在意的价值包括 ： 新奇 、
神秘、 刺激、 竞争、 挑战、 有被肯定的机会等等， 而
这些价值都能在魔术学习中得到体现和满足。” 李宁

说， “魔术不仅仅是一种艺术表演形式， 同时， 对于
孩子们智商、 情商等综合素质的发展， 也能起到一定
的作用。”

李宁把自己正在做的事情称之为 “魔术教育研
究”。 在李宁的设想里， 他的工作室或许将成为一个
体验式的中心， 孵化出更多的魔术教师， 然后通过他
们， 传播和传递李宁快乐魔术的理念。 而对于研究魔
术教育， 被李宁视为魔术界的一个新的火种， 他将自
己28年的魔术艺术生涯都倾心于此。

“也许， 在我的培养下， 这些孩子中真的就会出
现未来的顶级魔术师。 但即便没有， 他们通过学习魔
术， 拥有快乐， 分享快乐， 锻炼思维方式， 提升自我
价值， 也将成为他此生受用的财富和无形资产。” 李
宁笑着说。

呼吁规范魔术行规
保护魔术师的创作成果

采访中， 李宁提到了他对 “魔术知识产权” 的认
识和保护， “现如今， 人们对于知识产权的重视程度
越来越高， 对于编作者和创作者给予高度的重视， 但
在魔术领域， 知识产权的相关内容， 仍然是空白的。”
在他看来， 近年来魔术行业， 暴露出了太多不良的发
展动向， 揭秘、 抄袭等表演在网络上， 乃至电视媒体
上大肆传播。

一次， 在某电视节目中， 一个魔术演员表演了一
段魔术， 现场效果非常精彩。 但节目导演当即指出，
“这好像是李宁创作的作品， 你是他的学生吗？” 魔术
表演者居然含含糊糊地承认， 自己是李宁的学生。

“就这样莫名其妙的多了一个学生， 其实我根本
就不认识这个人。” 话语间， 李宁显得有些气愤。 电
视节目已经播出了， 无数观众看到了这个表演， 看到
了这个所谓的 “李宁的学生”。 可李宁在感慨， “如
果抄袭就可以轻松的获得认可和掌声 ， 谁还去创新
啊？”

还有一次， 李宁接到一个后辈晚生的电话， 电话
里对方表达了一连串对于李宁的崇拜， 可到最后， 他
居然告诉李宁， 他模仿的李宁的魔术， 正在到处进行
演出， 且演出效果非常好。 而演出后， 表演者还将演
出视频发给李宁， 笑着说， “李老师， 我想模仿您的
作品， 请您帮我指导指导吧。” 这让李宁哭笑不得。

“自己辛辛苦苦创作的作品， 就这样被别人拿走
了 ， 甚至之前没有打过任何招呼 ， 也没有标注创作
者。” 李宁说， 他很欣慰， 有越来越多的年轻人喜欢
魔术表演 ， 渴望学习魔术表演 ， 但这样赤裸裸的抄
袭， 不就等于是在 “偷” 吗？

在李宁看来， 现如今， 魔术艺术的表演在备受追
捧的同时， 存在着很大的行业危机。 “中国魔术发展
到现在不容易， 但抄袭和剽窃让原本规范的行业里，
隐藏了极大的隐患。” 李宁说， 一些魔术表演者的不
自重， 让魔术创作遇到瓶颈。

“事实上， 一个魔术作品里蕴含着创作者很大的
心血 、 精力和智慧 ， 甚至金钱 。 而表演后所收获掌
声、 认可、 社会影响力， 都是作品价值的体现， 也应
该化作对创作者创作结晶的回报。”

李宁认为， 尊重魔术的创作者和发明者， 尊重原
创 ， 才能维护行业朝着一个和谐良性的方向发展 。
“当然， 仅仅依靠从业者的职业操守和行业自律来约
束， 是远远不够的。” 李宁是北京市人大代表， 他也
曾多次通过提案的方式， 促进相关立法的完善。

“但这是一个非常漫长的过程。” 李宁说， 他在很
多的场合下都在呼吁， 呼吁魔术的正能量。 “要先学
艺， 先学做人”， 李宁呼吁身边所有的从业者， 尊重
原创， 抵制抄袭， 保护魔术师的创作成果。

在李宁身边， 一大批像他一样的魔术师， 严格自
律， 严守职业操守。 “我们更希望， 通过法律、 制度
等手段来给予魔术知识产权足够的保护， 促进魔术艺

术向更良性的业态发展， 这样才会鼓励更多的魔术师
投身到魔术作品的创作中来 。 否则 ， 未来观众看到
的， 将是雷同或缺少新意的魔术表演。”

李宁说， 他期待， 中国魔术这门艺术能够发展得
更好， 能够实现百花齐放、 百鸟争鸣的盛况， 在 “大
众创业、 万众创新” 的精神指引下， 让更多具有中国
文化特点的魔术走向世界 ， 展现我们中国文化的魅
力。
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魔魔术术师师李李宁宁的的““魔魔法法世世界界观观””

说起魔术师李宁，
可能这个名字并不是
家喻户晓 ， 但说起曾
有魔术师15秒穿越长
江 ， 一定有很多人都
还记得 ， 那个直播曾
轰动一时 。 而当记者
见到那个曾用15秒穿
越长江 ， 凭借 《移形
换影———三变 》 一举
拿下第十六届蒙特卡
罗世界明星魔术比赛
“金魔棒奖” 的获得者
李宁时， 他彬彬儒雅，
幽默淡然。

□□本本报报记记者者 王王路路曼曼

儒雅 淡然 坚守

李宁在舞台下与小朋友亲密互动

李宁组织开展夏令营活动， 分享快乐魔术


